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M RI杂志每期都会对学者、商界领袖和其他专业人士进行专访，他们在本杂志所倡导
的社会创新、道德领导力和精神比较的一个或全部三个平台上表现了自己的职业精神和专
长特长。本期我们采访了香港的韩世灏博士。他是一名投资者和商人，更是一系列商界、
慈善界及外交政治活动领域的领导人。1997年，韩博士在香港成立了高宝集团，在全球范
围内进行商业投资，旨在帮助创新公司进行国际拓展和策略性融资。韩博士帮助过许多公
司和个人筹集资金，并积极帮助中国公司在伦敦上市。2015年7月，香港政府给他颁发
了“荣誉勋章”，以表彰其社区服务贡献。

——MRI杂志联合编辑Mike J. Thompson 

Mike J. Thompson（以下简称“MJT”）：韩博士，你个人的人生使命是什么？

韩世灏（以下简称“韩”）：我的个人使命是尝试做好事，帮助人们，并影响和发展积极
的事物。我去不同的国家和不同的人一起工作，帮助年轻的公司发展。作为一家风险投
资公司，我们对初创企业进行投资，并帮助他们做大做强。我们作为合作伙伴和朋
友，努力在社会上产生积极影响。
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我认为同情心、善良、宽容

和诚实是任何商业领袖都应

具备的重要品质。

MJT：你所谓的积极影响是指什么？

韩：我们努力改变世界，让事情变得更美
好。同时，我们生产有利于消费者的优质产
品。我认为每个人无论能力大小，都能为世
界做出积极的贡献。

MJT：你如何看待成功？

韩：我认为成功是一个有趣的旅程。当你在
做你喜欢做的事情并成功完成的时候，你就
能学习并成为一个更优秀的人。我根据这些
方面来衡量成功，而不纯粹依靠金融收益。
根据我和我们一起工作的伙伴的经验，那些
商业上取得成功的人不仅仅是为了金钱。他
们这样做是因为他们对自己想做的事充满激
情，想要获得知识，传递知识，并真正建立
起某些重要的东西。另外，我认为激情实际
上是很多企业家成功的秘诀。

MJT：这种激情如何在你投资的项目中发挥作
用呢？

韩：我们热衷于科技投资。我们认为将科技
引入发展中国家有助于改变现状。通过与许
多较小的政府合作，我们利用信息技术和生
物技术产品帮助他们培养创业精神和创新理
念，开展可持续发展的业务。

MJT：你如何在你的生意中表现出关怀和尊
重？

韩：从事风险投资业务实际上就是人力资本
投资。创业成功的关键在于参与创业的人，
所以你需要做大量的培训，关心那些为你工
作的人，并向他们学习。你可以通过共同
成长产生积极的结果，包括人才和商业两方
面。实际上，我所有的员工和伙伴都成了朋
友。

有时候，当你面对一个问题或一个艰难的商

业决策时，你必须要有领导才能。必须有人
带头做出决定。但商业成功的重要因素是同
你的员工交流，和你一起工作，找到共同的
目标并一同实现它们。

MJT：从你的角度看，现在经商面临的挑战是
什么？ 

韩：自前几次金融危机以来，事情发生得更
快，时间也更短。其中一个问题是，商业领
袖很容易做出短期决定，而不是长期目标。
当我刚开始创业的时候，一个投资者期望
等待3至7年看到回报。现在每隔3至6个月，
你就必须报告回报，且人们很轻易就会放弃
交易。所以我认为一个人必须跟上市场的步
伐，而且你必须迅速做出决定。商业领袖需
要了解他们自己的价值观，以及他们想从交
易中得到什么，并坚持下去。最艰难的事情
是努力成为一个好人，在这个瞬息万变的世
界里，有时你甚至会祈祷自己有意愿和力量
成为一个好人。

MJT：祈祷对你有什么帮助？

韩：祈祷给了你在瞬息万变的世界里重组事
物的时间。我祈祷的主题是，我希望天主赐
予我力量，让我成为一个好人。犯错误很容
易，一味求快也很容易。但是每天都是一
个新的开始，如果你犯了错误，而你周围的
伙伴也犯了错误，那么宽恕和理解将非常重
要。

MJT：我们会发现学会宽恕和回归自我很困
难。我们的自我会妨碍良好关系的建立。你
能根据自己的经验给我们的读者什么建议?

韩：我认为同情心、善良、宽容和诚实是任
何商业领袖都应具备的重要品质。当你和别
人一起工作的时候，你只想和诚实正直的人
一起工作，即使他们犯过错。

MJT：我们如何用实践智慧来判断？我们如何
判断某人是否拥有你所谈论的价值观？

韩：我想说我们遇到的大多数人具备这些优
秀的品质。在这个瞬息万变的世界里，有时
人们会迷失，这很正常。但我认为如果他们
来到你身边，如果他们知道你相信什么，他
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们很容易受到你的影响。正如我所说，我和
许多年轻的企业家和发明家一起工作，我努
力帮助他们经商。他们在寻求指导，而不仅
仅是资金。通过与他们合作，你实际上会影
响他们，这也是你产生积极影响的方式。

MJT：告诉我们你在做什么，韩博士？

韩：我以前学的是医学科学，想成为一名医
生。我的博士学位是精神病学，我之所以做
出了巨大的改变而进入商界，是因为我相信
如果我成为一名成功的商人，我可以影响事
物，比一名医生帮助更多的人。这就是我要
做的，这一直是我的核心价值观。所以我不
介意去一个艰苦的环境或条件艰苦的发展中
国家。我试着与那些需要协助、商业教育或
指点的人一起工作。如果你看看我的职业生
涯，你会发现我去过很多奇怪的地方。赚钱
很重要，因为我们需要它来维持生活，但那
不是重点。重点是为了做好事，这是我的坚
定信念。

MJT：我想，当你和许多公司合作投资不同类
型的公司时，人们可能会令你失望。一个负
责任的商业领袖应该如何对待这些人？ 

韩：如果你有很多生意，你必然会遇到背叛
你、说你坏话或抢走你东西的人。有时，我
不得不承认自己非常生气。但我认为宽恕是
很重要的。人们也应该尝试更多的理解，从
他人的角度来看待事物。只从自己的角度去
思考，你可能会迷失。我试着站在他们的位
置考虑问题，并试图找出原因。我可能自己
犯了错误，也需要找出背后的原因。你更容
易原谅别人，如果认识到自己犯的错误以及
你需要成为一个更好的人。

MJT：《商业领袖的职业》谈论的是分裂的自
我，一方面想要追求荣耀和成为伟大的人，
另一个方面想要成为一个更体贴和关心生活
的人。分裂的生活可能是我的信念和我的商
业生活之间的矛盾体。有些人说生意就是
生意，我们必须强硬，因此我必须成为两个
人。你如何回应分裂的自我？

韩：一旦你觉得“我很好，我很擅长我的工
作，我不想听别人的”，那么你就会停止学
习。因此，我每天坚持对自己说我不够好。

我需要学习更多，我需要成为一个更好的
人。拥有了这种态度，自我就不能阻止你内
心想要做的事情。

MJT：韩博士，在你的职业生涯中，实践智慧
和正确的判断到底意味着什么？

韩：当我看生意的时候，我总是像一名精神
科医生那样看生意背后的人。我的坚定信念
是，你需要透过商业计划了解企业家。实际
上，我相信如果一个企业家是一个好人，他
有好的目标或价值，这比商业计划更重要。
如果你为年轻的创业者提供资金，那么关注
这个人是非常重要的，而不仅仅是商业计
划。我通常会让我的会计师看这些数字，而
我自己去拜访负责人。

MJT：你不仅是出于商业目的，更是出于社会
动机。但是很多人会说：“生意就是生意”
。社会动机如何与经商相适应？

韩：我认为，如果你看看世界上大多数成功
的商业领袖，他们都有慈善家的一面。他们
想赚钱，不仅是为了钱，而且尝试用钱做好
事。我认为这是一个商业人士成功的基本秘
诀，因为如果你只关注金钱，你就会错过很
多事情。带着激情去做你所做的事，享受你
所做的事，并努力做好，你就会克服困难。

MJT：但我们现在在香港，这里有很多富有的
商人，但似乎没有太多的慈善活动。

韩：我觉得，如果你和很多亿万富翁交谈，
他们赚了钱，而且也能看出他们想要帮助别
人。如果你看一下这些数字，你会发现香港
的慈善捐款数额是世界上最高的。这里有
很多慈善活动，人们都在尽力帮助他人。我
想，从外表上看，可能看不出来，但实际上
香港有很多慈善活动，我认为这也是成功的
秘诀之一。

MJT：你与哪些慈善机构合作或支持哪些慈善
机构？ 

韩：我既是捐赠者，也是募捐者，帮助全国
的慈善机构向其他个人或公司筹集资金。我
是九龙乐善堂慈善协会（乐善堂）主席，协
助管理事务和筹集资金。乐善堂有大约1,000
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名员工、18所学校和4,000名志愿者。 

MJT：因此，我们可能会困惑地认为许多商界
领袖并不关心社会，但根据你的经验，他们
中的许多人都在关心这个世界。

韩：是的，当然。以香港为例，整体来说，
香港是一个成功的城市。香港也有和其它地
方一样的问题，但当人们谈论香港的核心价
值观时，基本上都是基督教的价值观。当孩
子们上学的时候，他们常常被教导要诚实、
善良和做好事。我认为这使香港变得特别，
因为根据这些价值观，人们会强调法治，并
认识到正义的重要性。这就是香港如此成功
的根本原因。

MJT：你谈到了基督教的价值观，那么基督教
对商业的立场是什么？

韩：我认为对于一个经商的基督徒来说，赚
钱不应该是最终的目标，而是你拿钱做什
么。我认为对于任何基督徒来说，赚钱是完
全可以接受的，然后把钱用于慈善事业，同
时努力传授经验来影响年轻人或年轻一代开
展慈善事业。

韩世灏，香港高宝集团主席。
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